

Discurso Facundo Márquez
Reconocimientos al Esfuerzo Exportador 2023
BROU / UEU

13 diciembre 2023

Señor Presidente de la República,
Señora Vicepresidente de la República,
Señor Presidente del Banco República,
Autoridades Nacionales,
Señores Embajadores,
Colegas Exportadores,
Periodistas,
Amigos y amigas,

Muchas gracias por acompañarnos en esta noche tan especial.
Para mí es un placer compartir con ustedes esta nueva edición del Reconocimiento al Esfuerzo Exportador, que organizamos desde hace ya muchos años junto al Banco República.

Como bien dijo Salvador: **Exportar nos identifica.**

Diría más: ¡Uruguay fue hecho para exportar!

Lo he escuchado al presidente decir en varias oportunidades que **fuiamos puerto antes que país**. Nacimos para ser entrada a la región y salida al mundo.

Es en ese Uruguay que crecimos los exportadores y en el que trabajamos día a día. Sin descanso. Competimos con todos y en todos lados. Eso nos desafia a ser mejores, más eficientes, más confiables.

Por eso siempre insistimos en que lo primero que vendemos es nuestro país.

Y por esa razón es que debemos cuidar este Uruguay, con su fortaleza democrática, su institucionalidad sólida, su seguridad jurídica, su estabilidad macroeconómica, su cuidado al medioambiente y a su gente.

Acá la palabra se respeta y se cuida a los inversores que apuestan por nuestro país.

Ese es el marco necesario que los exportadores precisamos para salir al mundo a mostrar lo que podemos ofrecer.

Y que todo ese esfuerzo podamos luego consagrarlo en estos reconocimientos que cada uno de ustedes recibe el día de hoy.

Estamos transitando un período complejo para la exportación. Ustedes lo saben y lo hablamos de forma detallada en el Día de la Exportación hace solo unas semanas. Sin embargo, el sector exportador es resiliente y las empresas exportadoras, con gran esfuerzo, vamos superando las adversidades y aprovechando las oportunidades.

Todos buscamos alternativas y nos plantamos con fuerza ante los desafíos del mundo, la región y el clima.

Bienvenidos los primeros indicios de recuperación en los montos de bienes exportados.

Esta noche vamos a premiar a las empresas más destacadas dentro de distintas categorías y hacemos extensiva la distinción a toda la comunidad exportadora.

En particular, queremos hacer llegar nuestras felicitaciones a quienes forman parte de las empresas, porque como bien sabemos, las empresas son su gente. Es el esfuerzo conjunto de todo un sector que hace que nuestros bienes y servicios lleguen a 175 países, generando y promoviendo el empleo de calidad que tanto necesitamos para seguir creciendo.

En esta noche de celebración, queremos también reconocer al Gobierno. Por mantener siempre las puertas abiertas al diálogo, por compartir la importancia estratégica que la exportación tiene para el desarrollo sostenible del país y por sus esfuerzos de avanzar en los temas de agenda que proponemos desde la Unión de Exportadores.

La presencia aquí del presidente, ministros y autoridades son siempre muy valoradas.

En las últimas semanas tuvimos buenas noticias en materia de inserción internacional que quisiera mencionar especialmente porque son muy relevantes para todo el sector exportador. Moderado Optimismo es la frase que venimos escuchando.

La misión a China nos dejó buenas impresiones.

Las visitas del presidente a Estados Unidos fueron muy relevantes.

En la cumbre en Brasil se dieron señales interesantes para un acuerdo Mercosur - UE, que si bien no se firmó como todos hubiésemos querido, sigue siendo viable en los próximos meses.

La firma del acuerdo con Singapur quizás no es tan relevante en términos de aranceles, pero si lo es en términos de señal. De que el Mercosur logró firmar un acuerdo. Y de posicionarnos en una región a la cual debemos apostar.

Los países del EFTA han demostrado real interés en firmar un acuerdo en 2024.

En la región, los avances bilaterales con Brasil son muy bienvenidos.

El cambio de gobierno en Argentina renueva las esperanzas, luego de las serias dificultades que enfrentamos en los últimos años. Por lo que puede significar para la apertura del Mercosur, pero también muy importante para los exportadores que tienen como destino principal a nuestro país vecino.

Las medidas anunciadas ayer, hoy y que seguiremos recibiendo, nos indican que se viene un período complejo y con mucha incertidumbre. Nos mantendremos en permanente contacto con exportadores y autoridades para ir monitoreando la situación.

Venimos trabajando fuertemente en materia de inserción internacional. Promoviendo el dialogo con los partidos políticos, la academia, el sector trabajador, organismos internacionales y todos los actores vinculados al comercio exterior con el objetivo de generar insumos al gobierno.

Ya que hablamos de inserción, aprovecho a mencionar los reconocimientos a las embajadas de nuestros principales destinos de bienes: Brasil, China y Estados Unidos, mencionando también la importancia que tiene Estados Unidos como destino de nuestras exportaciones de servicios.

Estas exportaciones de servicios, como lo son el turismo, servicios globales, servicios logísticos, software y audiovisual, entre otros, han mantenido durante este año su dinamismo y están siendo un motor clave para el desarrollo del comercio exterior uruguayo.

En el capítulo de reconocimientos a los servicios, seleccionamos para esta edición a las empresas de inteligencia artificial y de servicios compartidos.

Porque mucho se habla del ChatGPT o de la inteligencia artificial integrada en plataformas como Google o Microsoft, pero poco se conoce de la inteligencia artificial creada y exportada por uruguayos.

Para potenciar este tipo de exportación es necesario seguir trabajando en mejor educación e incorporación de innovación en las empresas. Uruguay tiene una gran oportunidad de crecimiento por ese lado. La necesaria adhesión al tratado internacional de patentes va en ese sentido.

Otro tema muy relevante para Uruguay es su posicionamiento internacional en materia de sostenibilidad.

La emisión de bonos soberanos sostenibles, el préstamo obtenido por parte del Banco Mundial, condicionado a cumplimientos ambientales, y los planteos realizados en foros internacionales, nos ponen a la vanguardia y en el radar de países e inversores.

El camino hacia la sostenibilidad es una construcción en la que todos estamos llamados a participar y, en ese sentido, desde la Unión de Exportadores creamos la Unidad de Exportación Verde.

Nos planteamos como objetivo introducir a las empresas en la temática de la sostenibilidad y del triple impacto: ambiental, social y de gobernanza. Para esto nos dispusimos a desarrollar herramientas que ayudaran a internalizar conocimientos y buenas prácticas. Así fue como, a partir de una alianza con el LATU, desarrollamos el sello Gestión Sostenible UEU-LATU e iniciamos un piloto con 9 empresas de distintos sectores y tamaños.

Hoy nos complace anunciarles que estaremos entregando los primeros sellos junto al LATU, en un hito para ambas instituciones y que constituye un ejemplo de trabajo público-privado.

Creemos fundamental que las empresas puedan mostrar a sus clientes y al mundo lo que hacen en materia de sostenibilidad, ya que hoy puede constituir una ventaja competitiva, pero que en poco tiempo será una necesidad para mantenerse exportando.

Para terminar estas palabras quiero referirme al intenso año de trabajo llevado adelante por todo el equipo de la Unión de Exportadores. Siempre ayudando a los exportadores a resolver las diferentes situaciones que se fueron dando, ofreciendo nuestro servicio de facilitación de trámites y procesos, asesoramiento y certificando origen.

También siguiendo los temas de agenda que son bien conocidos por ustedes: logística y conectividad, dólar, acceso a mercados y costos país, entre otros. En ese sentido agradecemos a todos los que han acompañado y aportado desde su lugar en este año.

En estos días estamos planificando el 2024 y construyendo la agenda para presentar a los precandidatos presidenciales, por lo que invitamos a quienes quieran realizar aportes o propuestas a que se acerquen.

Es nuestra responsabilidad como empresarios, identificar, analizar y proponer los caminos que vemos viables para que la exportación crezca.

La Unión de Exportadores del Uruguay fue creada hace más de 50 años con la misión de promover el desarrollo sostenible y la competitividad del sector exportador de bienes y servicios.

A ese legado nos debemos y con ese objetivo trabajamos todos los días.

Por un Uruguay con más inversión, más exportación, más trabajo de calidad y bienestar para el país.

Muchas gracias